

# ntes et son agglomération

SAINTES

## 75 ans après Hiroshima et Nagasaki : un désir de paix

Le 6 août, à l'invitation de l'association Action des Citoyens pour le Désarmement Nucléaire, 150 personnes sont venues assister à la cérémonie commémorative annuelle, ponctuée par un concert à quatre mains.

L'association Action des Citoyens pour le Désarmement Nucléaire (ACDN), créée en 1996, par Jean-Marie Matagne, est membre d'« Abolition 2000 », le réseau international d'ONG et de municipalités qui visent l'abolition des armes nucléaires mais aussi la sortie du nucléaire civil par la sobriété énergétique et le développement des énergies renouvelables.

En juin 2000, la ville de Saintes a adhéré au réseau « Abolition 2000 ». Depuis 2008, elle est également adhérente des « Maires pour la Paix », un réseau mondial de quelque 7 900 villes-membres situées dans 164 pays et régions qui réclament l'abolition des armes nucléaires, sous la présidence du maire d'Hiroshima et la vice-présidence, notamment, du maire de Nagasaki.

### Une cérémonie en trois actes

La cérémonie a débuté par la première partie du récital interprété par Yuko Hirota, pianiste japonaise qui vit depuis 40 ans en France et Alice Rosset, pianiste originaire du département. La seconde partie de la cérémonie s'est déroulée autour des interventions de Jean-Marie Matagne, président d'ACDN. Ammar Berdaï, maire-adjoint, a lui rappelé que l'engagement de la Ville en faveur de l'abolition des armes nu-

cléaires remonte à juin 2000, pendant le mandat de Michel Baron, et que la Flamme du désarmement nucléaire fut allumée pour la première fois en mai 2001 par Bernadette Schmitt, alors maire, à l'occasion des 1eres « Journées du Désarmement Nucléaire » (JDN). « Nous ne pouvons qu'être fiers que notre ville soit adhérente à ces réseaux internationaux, qui tous deux veulent abolir les armes nucléaires. Et d'ajouter : En 2006 et 2008 lors des 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> Rencontres internationales pour le désarmement nucléaire, biologique et chimique, les arbres d'Hiroshima et de Nagasaki ont été plantés à la Palu. »

Benoît Biteau, député européen, a souligné notamment que la menace radioactive peut être d'origine civile autant que militaire, comme l'ont prouvé les catastrophes de Tchernobyl et de Fukushima.

### « Personne d'autre ne doit souffrir comme nous avons souffert »

Yuko Hirota a lu des extraits du témoignage émouvant que Setsuko Thurlow, hibakusha ( survivante du bombardement) et militante de longue date, avait porté à Oslo en 2017, lors de la remise du Prix Nobel de la paix à la Campagne Internationale pour Abolir les Armes nucléaires (ICAN).



En seconde partie de concert, Alice Rosset a interprété la Partita n° 1 de Jean-Sébastien Bach, les deux pianistes jouant ensuite à quatre mains deux pièces de Ravel et pour finir « Jésus, que ma joie demeure » de JS Bach. © D.R.

Kazumi Matsui a adressé un message fort : « Les dirigeants du monde entier devraient poursuivre de bonne foi des négociations portant sur le désarmement nucléaire, et répondre à l'appel de la société civile pour une entrée en vigueur du Traité sur l'Interdiction des Armes Nucléaires, une étape importante sur la route qui mène à un monde sans armes. Pour que les dirigeants du monde avancent ensemble, il est d'une importance croissante que

ceux de ses membres qui sympathisent avec la cause défendue par les hibakusha soient de plus en plus nombreux. Un monde libéré des armes nucléaires est la première étape vers la paix sur Terre. » Tomihisa Tawue, a fait référence au Pape François qui a déclaré : « Un monde sans armes nucléaires est possible et nécessaire ».

Mina, fillette franco-japonaise de 6 ans, a rallumé la Flamme du Désarmement nucléaire. ■ A.L.